



PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892

REDACCION de "PATRIA"
DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL BARQUILY
GONZALO DE QUEVEDA—BOTERO FIGUEROA
F. DE P. CORDADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI. | Nueva York, 14 de AGOSTO de 1897. | Núm. 378

Dirijase la correspondencia política á E. J. Varona, y la administrativa á E. Hernández Mijares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. \$6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. \$7.00
Un semestre, id. id. 3.50
Un trimestre, id. id. 1.75
NUMERO SUELTO. 10 cts

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARÍA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller
de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptuándose el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga racionablemente necesaria en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundamentalmente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extendiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y siete.—José CLEMENTE VIVANCO.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

DELEGACION

Tengo noticias oficiales de que los señores Gustavo Ortega, Antonio Carreras y Jesús Castro Palomino, recorren las ciudades y pueblos de las repúblicas de Centro América y de la América del Sur, presentándose como comisionados para recolectar fondos con destino á la guerra de independencia de Cuba. En su consecuencia, cumple á mí deber declarar públicamente que los mencionados señores no han recibido de mí comisión ni autorización alguna, ni tienen con esta Delegación relaciones de ninguna clase.

New York, 17 de junio de 1897.

El Delegado,
TOMÁS ESTRADA PALMA.

LOS TRIUNFADORES

LA conciencia de España ha llegado á ser el caos. En medio de terribles convulsiones la opinión pública ha perdido el rumbo, y nadie sabe lo que quiere, ni á dónde se dirige. Los políticos forman una algarabía ininteligible; y el pueblo, que los oye con desconfianza, se encabrita, como el caballo ante el abismo, preparándose tal vez para los saltos más peligrosos. "Hay que acabar la guerra," se grita, "España quiere la paz." Y cada cual acude con su panacea, para detener la vida que se escapa del cuerpo ya moribundo.

Por desgracia en esta terrible coyuntura, como en todas las grandes crisis de su historia, lo único que se ha puesto claramente de relieve es el vicio capital, insubsanable, de la raza española: el no saber proporcionar los medios al fin. España empieza á darse cuenta de la horrible situación en

que la han acorralado su ceguera, su orgullo, su flaqueza de ánimo y la falta de escrúpulos de sus gobernantes. España pierde la cabeza, al sentir que el suelo se sacude bajo sus pies, y quiere asirse á una rama, resistente. España no quiere seguir desangrándose. España quiere la paz. Pero España no encuentra el verdadero punto de apoyo; España no acierta con el camino de la paz.

Una vez más, en lugar de mirar de hito en hito el obstáculo que le cierra el paso, anda buscando de soslayo el modo de evadirlo. A última hora ha tropezado en un rincón polvoroso con el viejo programa del que fué partido autonomista, y se apresura á recoger esa arma comida de herrumbre, creyendo rematar con ella á la Revolución, más viva y pujante cada día.

En los momentos en que los hombres del autonomismo pudieron representar alguna fuerza en Cuba, fuerza al menos para resistir y contener, España los echó á un lado con el pie. Y ahora, cuando están solos, cuando han sido abandonados por todos sus adeptos, cuando los más de los jefes ó se han retirado por completo de la liza ó han abrazado noblemente la causa de la emancipación de su tierra, cuando los pocos que quedan son objeto de la animadversión del pueblo, que muestra sus vestiduras salpicadas con la sangre de sus hermanos, ahora quiere levantar á esos hombres, sin prestigio ni popularidad, quiere encumbrarlos, para que vayan á agruparse en torno suyo los que los abominan y escarnecen!

Esto es el colmo de la obcecación ó el último límite de la perfidia. Se comprende que los Montoro y los Saladrigas ayuden á la farsa, y se pavoneen, pensando en sus imaginarios trofeos y en el poder que ya fantasean en sus manos, llamándose grotescamente *los triunfadores*. Los empujan hacia arriba, y se hacen la ilusión de que suben. Pero no se comprende que los estadistas españoles, que conocen la tremenda gravedad de las circunstancias, y oyen los aullidos ya cercanos de las furias populares, se obstinen en perder un tiempo precioso, presentando á la Revolución cubana un fantástico simulacro de reforma, que no ha de contener su avance un sólo día.

La verdad de la situación se les impone, y no se atreven á reconocerla. La verdad es que la Revolución ha triunfado. La Revolución ha obligado al absurdo orgullo español á capitular y buscar término de concierto. Nadie ignora en España, y toda la prensa lo grita por las calles, que las reformas de Cánovas y la autonomía de Sagasta no tienen otro objeto que quitar las armas de las manos á los patriotas, que las esgrimen contra España. No se dan como premio á la *lealtad* vergonzante de los temblorosos autonomistas, sino como concesión á la rebeldía victoriosa de los héroes de la manigua. Lo que en dieciocho años de humildes súplicas no habían logrado ni á cien leguas los hombres de la Central, á los dos años de guerra se ofrece, se brinda con ahínco á *los triunfadores* de Peralejo y Maltipio, á los invasores de Occidente, que han abatido con su empuje y su heroica constancia la fábrica aparatosa de la soberbia española.

Pero aquí es donde salta y se pone de relieve toda la insensatez de la conducta de los políticos de España. Buscan conciertos con el cubano en armas, y le brindan lo que éste no apetee, ni ha de aceptar. Quieren la paz, y no tratan de saber los

términos de los verdaderos triunfadores. Van por rodeos al fracaso y al abismo.

Para que no puedan llamarse á engaño, lo repetimos por centésima vez. El cubano, por consideraciones á la vez políticas y morales, no transige de ningún modo con la soberanía de España. Sobre la amplia base de la independencia, está dispuesto á entrar en todo razonable concierto. Sin esa base, nada admite, nada acepta. Y como tiene de su parte el derecho y la fuerza, que ha demostrado y está demostrando en su larga guerra de emancipación, la fuerza que ha empujado á España al borde del abismo, espera la resolución de su adversario; pero sin dar descanso al brazo, resuelto á combatir hasta llegar á la paz con la independencia.

SITUACIONES AMBIGUAS

El País de la Habana, en un artículo publicado en su número de 5 de agosto actual, declara que los únicas acuerdos de la Central Autonomista "vigentes" después de la insurrección" se reducen "al manifiesto de 1895 en que se condenó enérgica y severamente aquel movimiento, y á las dos exposiciones elevadas posteriormente al general Martínez Campos y al Jefe del Gobierno Nacional, pidiendo la una la más amplia aplicación práctica de las Bases de reforma votadas por las Cortes, y en la otra la institución del gobierno autonómico que defendemos."

A renglón seguido añade *El País*: "Estos documentos llevan las firmas de todos los vocales de nuestra Junta. Si de los ausentes alguno ha rectificado sus opiniones, no lo sabemos. Los que aquí quedan están donde estaban, nada han cambiado ni en la conducta ni en sus principios políticos."

De lo dicho por *El País* se deduce que la Junta Central Autonomista continúa considerando vocales suyos y españoles hasta la médula á todos los señores cuyas firmas figuran en el *Manifiesto*, porque ignora si alguno de ellos ha rectificado sus opiniones de entonces.

No es todo ilusiones en la especie vertida por el periódico habanero. Entre nosotros residen ex miembros de la Central que militan en el Partido Revolucionario, presiden clubs, asisten á juntas, dan la cara y son con su conducta protesta diaria contra la tiranía española; pero en la emigración hay también algunos que otros firmantes cuya situación resulta ambigua y nebulosa, pues á la vez que aparecen como revolucionarios vergonzantes no han desautorizado nunca los actos de la Central Autonomista en que son, por su consentimiento tácito ó expreso, socios y partícipes.

Quiéren que se les tengan por separatistas secretamente, y por lo mismo nos inclinamos á creer que no le faltarán sus razones á *El País* para contarlos entre los amigos de España y apoyadores de las fechorías del miserable Weyler.

¿No les parece á esos señores muy oportuno dejarse ya de equívocos y desmentir á *El País*? ¿O prefieren que los revolucionarios crean que ellos se callan para no cerrarse las puertas de la reconciliación con los enemigos de Cuba?

De aquí á los dominios del carnicero no hay más que un paso, y para no volver lo que importa es quemar las naves; quien las conserva, esperanzas tiene de hacerse á la vela.

ESTOCADA FLORENTINA

EL señor Eliseo Giberga ha publicado en *Niza* un folleto ultra-autonomista. Su objeto es decir á Sagasta y compañeros conversos que no se anden por las ramas; porque Cuba no

se ha de contentar con una autonomía que no sea del tipo más radical, confeccionada á la moda de la Nueva Gales del Sur, por ejemplo. Nada de medias tintas. El Sr. Giberga quiere una autonomía por todo lo alto; y supone que los demás cubanos la quieren también.

* Aquí es donde flaquea el folleto.

Primero, porque los cubanos, con excepción de los cuatro y medio autonomistas de la Central, no quieren autonomía grande ni chica. Autonomía es de todos modos España y deuda y ejército y marina y... lo que venga detrás. No quieren autonomía prestada; prefieren autonomizarse ellos mismos y por sí mismos. La autonomía es la independencia.

Segundo, porque los autonomistas de la Habana, los cuatro y fracción, se han apartado con el plan ultra-radical del Señor Giberga, y han hecho decir en letras de molde que es una *estocada florentina* de su antiguo compañero, que quiere ser más realista que el rey, más papista que el papa y más autonomista que Saladrigas, cuyas esperanzas no tienen ocaso.

Ya ve el señor Giberga que nadie quiere su autonomía australo-canadense.

TOQUES DE AGONÍA

DE una carta escrita por un Diputado á Cortes, perteneciente al partido reformista de Cuba, á un amigo suyo residente en la Habana, son los párrafos que transcribimos á continuación.

No hay en ellos una sola palabra que no tenga jugo. Son tremendas por lo que declaran y tremendas por lo que sugieren. Se ve, por ellas, como se pudiera en un espejo, la terrible situación de la conciencia española, que flota entre una solución suicida: la guerra con los Estados Unidos, y una quimera, sin forma ni sustancia: la concesión de la autonomía á un pueblo, que está haciendo toda suerte de sacrificios por llegar á la independencia y solo á la independencia.

En medio de esas corrientes encontradas, se alza firme como una roca, la resolución del pueblo cubano. Pierden lastimosamente el tiempo los estadistas españoles, si no empiezan por contar con ella; y lo pierden los pocos cubanos que andan á tientas buscando soluciones intermedias, que nada resuelven, cuando ha sonado la hora de la solución definitiva.

Nuestros lectores sabrán dar toda la importancia que tienen á estas declaraciones, que van á ver, y que proceden de origen tan poco sospechoso:

"Paso á comunicarte algunas impresiones políticas relativas al triste estado y dolorosa condición de esa Isla.

El señor Cánovas á quien se le confió el poder, porque no había otro remedio, recibió la ratificación de S. M. la Reina con determinadas condiciones, que se cumplirán cuando hayan pasado los días necesarios para el bien parecer; entre esas condiciones figura la de relevar al general Weyler, cuyo sustituto será el general Blanco, con quien sostengo aquí relaciones de la más íntima amistad.

El Partido Liberal parece por fin dispuesto á hacer públicas declaraciones y á contraer solemnemente compromisos en cuyo caso vendría al poder en el otoño próximo. En esa labor del Partido Liberal estoy tomando parte muy activa.

Las relaciones con los Estados Unidos son en realidad muy tirantes y muy comprometidas, y si no hay hombre previsor que no vea venir en esa dirección un próximo conflicto: la política de los elementos con los cuales marchó de acuerdo tiende á lograr que en vez del conflicto venga

por ahí la solución y creo fundadamente que *ese es el único camino* que le queda a España para salir del inmenso atolladero en que la han metido las grandes culpas y los seculares errores de sus gobernantes.

El último discurso del señor Silvela ha tenido como consecuencia una gran revelación, que para mí no ha sido una sorpresa: en España hoy la idea verdaderamente popular, la que atrae los espíritus y se lleva la simpatía, es: *el abandono de Cuba*.

Cuando el señor Silvela, dijo: que si la lucha era con todo el pueblo cubano, el problema resultaba insoluble y obligaba a liquidar cuanto antes, una salva de aplausos surgió de aquella numerosa, selecta y distinguida concurrencia que había permanecido *semi fría* en todo lo demás. Si así discurren y así sienten las clases elevadas que son las que se han beneficiado con la posesión de Cuba ¿qué no pensarán y qué no sentirán las clases populares que sin obtener ninguna ventaja dan cada diez años sus hijos, para que mueran en holocausto y defensa de los vicios y granjerías de los de arriba? Por desgracia el señor Silvela dijo verdad: contra un pueblo es vano luchar por poderosa que sea la Nación: es más, cuando un pueblo rechaza una forma de gobierno o una nacionalidad, no hay derecho a resistir, ni lo hay a permanecer allí un solo día. Lo triste del caso es, que los que así hablan hoy y de tal suerte reconocen verdades seculares, se han manejado de modo y han hecho todo lo posible por que la lucha fuera con el pueblo cubano y esto no en un momento de obsesión, sino durante todo lo vida de la política Colonial Española cuya característica ha sido el inconciente pero fatal propósito de provocar la sublevación y emancipación de las posesiones ultramarinas. De todos modos se ofrece ahora el fenómeno que siempre presentan estos casos de ceguera nacional: los que resistieron eterna é invenciblemente a toda concesión por legítima que fuera dan ahora el salto hasta el otro extremo y acogen con fruición la idea del abandono definitivo. Los que fueron únicos en la noble tendencia de satisfacer las justas aspiraciones de Cuba, son hoy también los únicos que permanecen serenos y se afanan por salvar la soberanía y dar con una fórmula autonómica muy completa, solución española, al presente conflicto cubano. A la cabeza de esto marcha, como supondrás, el señor Maura.

Yo veo el problema complejo y muy oscuro, pero con una indudable condición ventajosa ó sea la de que *marchamos rápidamente a su término, sea este el que fuere*, y como procedimiento probable solo veo dos términos ó la *inteligencia con los Estados Unidos sobre la base de la autonomía, ó la retirada del Ejército y el abandono de una Isla que es ya de todo punto imposible sostener ya de otro modo*.

Al través de lagos de sangre y de montones de ruinas y horrores se ha llegado á esa terrible alternativa y todo por el empeño verdaderamente desatentado é inconcebible de sostener ahí como eterno el cacicazgo de una docena de vulgaridades, logros más que españoles.

Yo confío aún, *aunque con más vaguedad cada día*, en que podamos llegar al primer término de la alternativa ó sea á la autonomía, *si aún hay tiempo*, y en esa dirección trabajo con todos mis alientos."

LA AUTONOMÍA DE LOS BODEGUEROS

SEGÚN las noticias de la prensa y de cartas particulares, en la pobre Península Ibérica casi todos sus políticos y periódicos se están volviendo autonomistas. Y hasta han logrado que los bodegueros de Cuba y sus periódicos griten casi todos también: *Viva la Autonomía!*

Con tal de seguir conservando el panderero en la mano, se prestarían a cualquier cosa esos mercaderes.

Weyler declara á troche y moche pacificadas casi á todas las provincias cubanas; y á esas mentiras militares, tenían que seguir las mentiras políticas, como único recurso que les queda para ver si desarman la Revolución, que no pueden sojuzgar por las armas. Ellos lo dicen.

Sagasta que se presentó incoloro en su último manifiesto como de costumbre, ordenó á Moret que en el meeting de Zaragoza expusiera en su nombre que estaba dispuesto á conceder ahora á Cuba, no la autonomía del Canadá, ni la del Cabo, ni la de la Australia; pero si la que ha venido solicitando inutilmente el Partido Autonomista cubano desde el '78; porque ha caído en la cuenta de que esa autonomía es eminentemente

española, después de haberla venido combatiendo como antiespañola y persiguiendo como fieras dañinas y traidores á la Patria á los que la defendieron. Republicanos numerosos de la Península, y los monárquicos sin distinciones, solo á degüello han venido tocando contra los que habían abogado en Cuba por ese sistema que ahora dicen que español, después de haberle echado al campo á todos los autonomistas, excepto una docena de ellos que han servido á Weyler y á Cánovas para acompañarles en los grandes crímenes con que han pretendido exterminar á los liberales cubanos, á los autonomistas y reformistas.

Sagasta que como Martos, Zorrilla, Becerra y otros apóstatas de la democracia, respecto á Cuba no han procurado satisfacer más ideales que los de la casta presidida por los bodegueros y por los coroneles de voluntarios, y los casinos españoles; Sagasta eterno enemigo de nuestras libertades, al extremo de haber hecho fracasar el plan de Reformas de Maura el 94 de acuerdo con Becerra, Canalejas y Romero Robledo: ese antiborbon del '68, autor de la Partida de la Perra y enemigo de las propias libertades de la Península revolucionaria *ahora* en sentido autonomista, abrazándose á la bandera que había dejado en el arroyo Galvez y los cuatro que le siguen, alegando que esa autonomía resulta ya española? ¡Milagros del machete!

Solamente convencidos de que carecen de fuerzas y de recursos para exterminar á los que fueron autonomistas, como lo han intentado; y de que no pueden mantener un numeroso ejército de ocupación en las sublevadas colonias; así como de que más pronto ó más tarde se hacen libres los países que se empeñan en serlo; solamente por eso les vemos evolucionar tímida y descaradamente en ese sentido, reproduciendo el cuento del portugués. Y aún así no formulan una verdadera autonomía. Pero á fuerza de saltos llegarán hasta reconocer la Independencia.

Si los filipinos continúan demostrando con argumentos contundentes á nuestra exmetrópoli, que á los pueblos no se les mantiene bajo el látigo de un Capitán General, ni bajo la sotana de inmundos frailes, todavía vamos á oír decir á esto, y á la burocracia cuyos abusos les han sublevado, que Lutero ha sido el mejor de los cotólicos, si con tales engaños creen fácil cosa desarmar á los tagalos, para irles de nuevo al brío con sus incorregibles anhelos de dominación.

Cánovas al ver que gastaba ejércitos, generales y recursos sin resultados positivos; y al sentir los desdenes con que las otras naciones censuraban las brutalidades de su gobierno, dió el primer paso en este camino de quererlos engañar con burdas libertades, ofreciéndonos al empezar el año Reformas inservibles, al tocar la inutilidad de sus infelices reclutas y de sus apurados empréstitos para el completo exterminio que se había propuesto contra los antillanos y filipinos; como si los pueblos fuesen campos de hierba dispuestos á tolerar siegas repetidas en sus generaciones. ¡En Cuba ya han hecho bastantes!

Sagasta que huele el muerto de la soberanía de Madrid sobre las colonias, después de haber empezado á cavar la fosa con el golpe de tupe que dió á las Reformas de Maura originando las actuales guerras, y fomentándolas al abandonar á Cánovas corbadamente el Poder el '95, quiere ahora dejar toda la responsabilidad del fracaso á los conservadores, declarando que es tan justa la causa de los cubanos que no debe engañarse, con las Reformas de Cánovas; porque la autonomía era hace tiempo su aspiración más legítima y al desatenderla y al perseguir como ha venido persiguiendo á los autonomistas han originado todas las desgracias que sufre aquel país y las que sufre España. ¡Buena confusión!

Los bodegueros de Cuba que apoyados por Cánovas y por Sagasta no han hecho otra cosa que pedirles soldados para exterminar á los autonomistas y realizar en sus personas y en sus familias toda las clases de venganzas, también se adhieren á esa trama nueva, como si fuéramos tan cándidos que fuésemos á caer en un nuevo Zanjón, para que hiciesen lo que la vez pasada, y lo que practican con los débiles liberales de Puerto Rico, imperando con el nuevo sistema como imperaban con el sistema antiguo, siendo suyo el Ejército, los tribunales y la Cortes. Cinismo no les falta, cuando se ven apurados.

Y sin que expongamos en este artículo por qué el programa del Partido Autonomista cubano, que ahora aceptan como español *esas buenas gentes*, no es un programa autonomista, porque en la época que se formuló no podía formularse ni aspirar á una verdadera autonomía, si hare-

mos constar una vez más que estamos apercibidos contra la trama que nos preparan, y que en vano pretenden que lo que estamos en la emigración y los que se hallen en la manigua contando con nuestra compañía en cuanto sea necesario, vayamos á cejar en la lucha por una República que hemos considerado como única solución para terminar el pavoroso conflicto que las torpezas de los estadistas de la Península han mantenido, sin solución franca ni leal desde que las otras colonias del continente lo resolvieran también por su propia cuenta.

La política de las bodegas, como sucursales del Ministerio de Ultramar, cuente que sólo enemigos encontrará en Cuba, aunque la disfracen de autonomista.

LEANDRO G. ALCORTA.

BIENVENIDAS

HEMOS tenido particular satisfacción, al saludar á nuestro distinguido amigo, el señor Portuondo y Barceló, que acaba de llegar á esta ciudad procedente de Jamaica. Este fervoroso patriota ha prestado en esa isla importantes servicios á la causa revolucionaria. Entre nosotros no encontrará ciertamente sino amigos.

Acompaña al señor Portuondo su muy apreciable familia.

Les damos la más cordial bienvenida.

PROCEDENTE de Cuba Libre ha llegado á esta ciudad el doctor Julian Betancourt, médico del Cuartel General del general Rabí.

El doctor Betancourt viene con el objeto de reponer su quebrantada salud.

Le damos la bienvenida y deseamos pronto restablecimiento.

DOS CARTAS

Buenos Aires, mayo 28 de 1897.

Señora María Cabrales de Maceo, Presidenta del club *Hermanas de María Maceo*.

San José.

Señora de mi mayor respeto y consideración:

He tenido el alto honor de recibir el diploma que se ha dignado usted enviarme, en el nombre del patriótico club que preside, y por el cual se me nombra miembro honorario de aquel. Grande y muy agradable ha sido la sorpresa para mí, pues mis esfuerzos en favor de la santa y noble causa de la independencia de nuestra adorada Cuba, han sido y son pequeños, en verdad comparados con el empuje heroico de nuestros grandes héroes en esa lucha de un pueblo alzado en armas en el nombre de la justicia, la independencia y la libertad, contra la onimosa tiranía de España en el suelo americano.

Acepto complacido el honor con que se me favorece y espero, distinguida señora, que al recibir usted las seguridades de mi gratitud, las haga extensivas á las patriotas y entusiastas señoras y señoritas que forman ese club, que como tiene por misión ayudar á los héroes que luchan en Cuba por la independencia, adjunto á la presente una letra sobre New York por cincuenta pesos oro americano, con el mencionado objeto.

Señora: permítame que aproveche esta oportunidad, para expresar á usted mi más sentido y sincero pésame por la inmensa pérdida de su ilustre esposo, el heroico general ANTONIO MACEO, honra y gloria de nuestra amada patria.

Con los sentimientos de mi más alta estima y consideración, me complazco en suscribirme de usted su más atento y s. s. q. b. s. p.

EMILIANO ESTRADA.

San José, julio 30 de 1897.

Señor Emiliano Estrada.

Buenos Aires.

Distinguido señor:

He recibido su patriótica comunicación y endosado al Tesorero General señor Benjamín J. Guerra, la letra de cambio que contenía, para que su equivalente fuera á engrosar los fondos destinados al socorro del Ejército Libertador. No podía darnos contestación más elocuente, ni que en nuestros corazones de patriotas tuviera mejor acogida, uniendo á su hermosa carta recursos para la guerra.

Por este tan alto sentimiento, cuanto por las frases de condolencia que dedica usted á la memoria de mi inolvidable esposo, el gene-

ral ANTONIO MACEO, envío á usted en mi nombre, en el de la digna Directiva del club y en el de mis compatriotas revolucionarios, la expresión de nuestro más profundo reconocimiento.

Quedando de usted atenta y s. s.

MARÍA C. VDA. DE MACEO.

DESPEDIDA

NUESTRO distinguido amigo el doctor Frias ha dejado esta ciudad, para dirigirse á la república de Santo Domingo, donde prestará á nuestra causa importantes servicios. El doctor Frias es un patriota que sabrá desplegar gran actividad é inteligencia en favor de Cuba, donde quiera que se encuentre.

Le deseamos feliz y próspero viaje.

NOTA TRISTE

EL día 30 del mes pasado falleció en Cayo Hueso el niño José María hijo del Señor Rafael Portuondo y Tamayo, que en la actualidad desempeña el cargo de Secretario de Relaciones Exteriores de la República de Cuba.

En tan triste trance están demás las palabras de consuelo; sólo debemos limitarnos á manifestar nuestra pena profunda.

Llegue, pues, la expresión de esa pena hasta los amantes padres, y hasta ese hogar donde hoy reina el dolor.

FALLECIMIENTO

LA colonia cubana de Nueva York ha sentido hondamente el fallecimiento, ocurrido en la madrugada del jueves último, del señor Juan J. Diaz, ferviente patriota que durante tres años fué Venerable Maestro de la Logia "Fraternidad," y que siempre cumplió con sus deberes como cubano.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su afligida familia.

En pro de Cuba

EL Comité Central Ejecutivo de los *Caballeros del trabajo* adoptó á fines de Junio último los siguientes acuerdos:

"Que el Comité General Ejecutivo de los Caballeros del trabajo excita á la Cámara de Representantes y al Presidente de los Estados Unidos para que procedan de una vez á reconocer la beligerancia de Cuba.

Que se recomienda á las asambleas locales y de distrito de esta asociación en todas partes existentes que ejerciten su influencia en los respectivos pueblos y ciudades, á fin de que se aproveche la próxima celebración del 4 de Julio como una oportunidad para la adopción por el pueblo americano de resoluciones excitando al Presidente y á la Cámara de Representantes en favor de la inmediata concesión á Cuba de los derechos de beligerancia, con objeto de que la causa de la independencia y de la libertad en dicha Isla obtenga auxilio conducente al triunfo rápido y completo."

EN PINE HILL

CON decir que en *Pine Hill* están pasando el verano varias familias cubanas, basta para saber que allí se piensa en la patria, que allí palpita Cuba, que allí se trabaja eficazmente en pro de nuestra redentora Revolución.

Organizada por las señoritas Perez Castillo, Lombard, Mantilla y Galvez, con la cooperación de las señoras Perez Castillo, Párraga, Guerra, Mantilla, Argilagos, Junco, y otras señoras y señoritas cubanas, y la ayuda eficaz de algunas damas y caballeros americanos tuvo efecto el sábado y del actual una brillantísima *soiree* en los salones del Hotel "Alpine" que tuvo el doble objeto de excitar la simpatía é interés que siempre demuestra el pueblo americano por nuestra santa causa y de allegar algunos fondos al Tesoro de la Revolución.

En ambos propósitos, así como en la parte artística de la fiesta, obtuvieron sus organizadoras el más completo éxito.

Constó la función de una serie de cuadros vivos que obtuvieron los mayores elogios de la concurrencia, por la propiedad, gusto y arte con que fueron presentados. Los más aplaudidos fueron, " *Charleston casting off Spain from the concept of Nations* " representado por...

ñas banas y americanos, personificando cada una, una de las naciones civilizadas del globo, incluyendo a España que era expulsada del concierto de naciones civilizadas; y el final titulado *Intervention*, tres figuras representando a los Estados Unidos interponiéndose entre Cuba y España para terminar la guerra por la independencia absoluta, única solución posible de la sangrienta contienda.

El señor José Pérez del Castillo presentó a la concurrencia en breve y correcto discurso las causas de la guerra que los cubanos hacen a España y lo que esperamos de este país. Muestras de aprobación y aplausos demostraron que el orador fué oído con gusto y que sus atinadas manifestaciones encontraron eco en el público.

En la parte filarmónica se lucieron las señoras María Mantilla y Esther Castillo, Mrs. Alfred Argilagos, el excelente tenor americano, Mr. Stanley, la violinista Mrs. Pineau y Mr. Steers ex-inspector de la policía de New York.

A estos artistas y simpatizadores americanos descan las organizadoras de la fiesta dar testimonio público de agradecimiento por su valiosa y eficaz ayuda, así como el distinguido caballero Mr. Brentinham, entusiasta simpatizador de Cuba, que se esforzó porque la fiesta fuese un éxito, ayudó a la comisión de diversas maneras y contribuyó con su peculio, su actividad y su influencia al brillante resultado obtenido.

Asimismo nos ruega la comisión hacer público sus gracias más expresivas a Mr. Horace Wood propietario del "Alpine" que facilitó generosamente los salones de su hotel, su mobiliario, servicio etc.

Produjo la fiesta \$110 ciento diez pesos, y como los gastos fueron sufragados a prorrata por los caballeros cubanos cuyas familias pasan el calor en *Pine Hill*, esta suma ha ingresado íntegra en la Tesorería del Partido Revolucionario Cubano para ser enviada en cápsulas a los cubanos que luchan por la independencia de nuestra tierra.

Nuestra bandera en México

El señor Delegado acaba de recibir el siguiente telegrama de Puebla, México:

"Tomás Estrada Palma, New York.
Hoy club "Bravo-Maceo" enarbólabo pabellón estrella solitaria único en todo México.
Presidente, Secretario,
ESCOTTO. DORIA.

Club "México y Cuba"

RELACIÓN de las cantidades giradas por el club "México y Cuba" a la Tesorería General de nuestro Partido en New York, por conducto del Agente General en esta capital C. Nicolas Dominguez Cowan:

	<i>Lista mexicana.</i>
En Marzo de 1896	\$400.00
En id. " "	300.00
En Abril " "	300.00
En Mayo " "	300.00
En Junio " "	294.27
En Septbre " "	527.00
En Octubre " "	350.00
En Dicbre " "	500.97
En Enero " 1807	399.05
En Mayo " "	300.00
Total	\$3,671.34

Patria y Libertad, Mexico, agosto 5 de 1897.
V. B.
El Presidente,
C. DEL PORTILLO.

El Tesorero,
IGNACIO ALVAREZ CERICE.

PARA LOS HERIDOS CUBANOS

El benemérito club cubano "Rius Rivera" de Barranquilla, acaba de enviar una letra por valor de 600 pesos oro americano con el humanitario objeto de que dicha cantidad se emplee en socorrer a los cubanos heridos en su gloriosa lucha por la independencia.

He aquí la procedencia del generoso donativo a favor de los que padecen por la patria: Fondos particulares del club "Rius Rivera" procedentes de cuotas ordinarias y extraordinarias \$ 572.00
Recolecta general realizada 794.30
Manifestación pública el 20 de julio en favor de los heridos del Ejército

Libertador, celebrada con permiso de la autoridad 205.70
Total \$1,572.00

Pagado Senior de Wolff y C.ª por un giro a 15 días vista al 162 por ciento, su valor \$600 oro americano, equivalente de los \$1,572 en moneda colombiana.

Felicitemos al club "Rius Rivera" y le animamos para que no desmaye en su noble labor, y al mismo tiempo hacemos presente, en nombre de dicho Club, y de los patriotas, el agradecimiento que en todos los corazones despierta el proceder generoso del pueblo, el comercio, y la sociedad de Barranquilla, a quienes enviamos cordial saludo.

Particularmente felicitamos también y damos las gracias por sus humanitarias gestiones en favor de nuestros heridos a los señores: Juan A. Sorlein, Elias Mathien, A. Z. López P., Santander Márquez, M. Isaac Senior, Enrique Nelate, Alejandro María Causland, Joaquín Bornaili, Eduardo L. del Río, Efraim Mejía, Clemente Escalona, Rafael Tovar, Enrique Pinel, Rafael Vergara M. y Francisco Ejea.

De Barranquilla, Colombia

RECOLECTADO y remitido por la señora Carolina Jimenez de Dagand para los heridos y enfermos del Ejército Cubano:

Producido de la venta de unas Litografías de los generales Máximo Gómez y Antonio Maceo efectuada en el Cármen de Santander por los señores Arturo Lafaurie M. y Manuel G. Carbajalino	\$28.00
Y cuyas Litografías han sido nuevamente cedidas por el favorecido de la suerte señor Arturo Lafaurie M. para de nuevo sean vendidas a beneficio de Cuba y cuya utilidad se remitirá tan luego se efectúe la venta.	
Entregado por el señor Manuel G. Carbajalino a la Sociedad "Carolina," recolectado por él entre varios amigos	13.00
Obsequio a la Sociedad Benéfica "Carolina" por el señor Ramón Díaz Granados de Santa Marta	10.00
Recolectado en Calamar por el señor Francisco de Paula Fonseca entre varios amigos según lista incluida para su publicación en PATRIA	117.80
Utilidad realizada por la señora Carolina J. de Dagand sobre la venta de escudos, divisas, mancuernas y banderitas cubanas	83.60
Dado por el señor Francisco de Paula Fonseca (cubano) de Calamar por un par de mancuernas, dos escudos con banderitas cubanas oro \$15.75.	
Suma, moneda colombiana	\$252.40

Neto producido de una Corrida de Toros, cedida por el primer espada señor Luis Rodríguez (Alias *Piedra*) y su cuadrilla, todos venezolanos, a la señora Carolina J. de Dagand a beneficio de los heridos cubanos. Producido bruto de la función \$713.45
Gastos de dicha función 101.20
Neto producido \$612.25

La señora Carolina J. de Dagand, proporcionó la conducción de los buyes ó toros, además \$27.00, sea en todo \$35 que donó a los fondos del beneficio líquido.
Barranquilla 11 julio 4 de 1897.

Total ochocientos sesenta y cuatro pesos sesenta y cinco centavos \$864.65. Moneda colombiana, invertida en un giro sobre New York del señor Julio Dagand contra los señores Henry W. Peabody & Co por \$361.75. *Trescientos sesenta y un pesos sesenta y cinco centavos oro americano.*

NOTA.—El señor Antonio M. Márquez cedió el local, es decir la Plaza de Toros, sin cobrar alquiler por ella y el señor Demosten Llamas no quiso cobrar por el alquiler de las sillas.

RECORTES AMERICANOS.

(De *The Sun*).

El carnívero va a Matanzas por mar.—Combates en las afueras de la Habana.—Victorias cubanas en La Chorrera y Arroyo Apolo.

Habana, agosto 8.—Weyler salió para Matanzas en el crucero de guerra "Vasco Núñez." No se atrevió a ir por tierra, pues los insurrectos son dueños de toda la región entre la Habana y Matanzas. El viaje de Weyler por mar a Matanzas, que dista sólo 50 millas de la capital, y en tiempos normales se hace por ferrocarril en menos de dos horas, es prueba evidente del dominio de los insurrectos alrededor de la Habana. A no ser por los barcos de guerra españoles, Weyler hubiera quedado encerrado en la capital.

Los insurrectos han vuelto a atacar a la Habana. Han ocurrido combates en el Cementerio de Colón, en la Chorrera y en Arroyo Apolo. Los españoles quisieron desalojar al coronel cu-

bano Juan Delgado de sus posiciones en Arroyo Apolo y las atacaron al mando del coronel Paglieri, ex jefe de policía de la Habana. La derrota de los españoles fué completa. Paglieri fué herido y los que quedaron ilesos de su fuerza regresaron en desorden a la capital. Numerosos heridos fueron traídos a la Habana a media noche para ocultar el desastre.

Un numeroso contingente cubano está acampado en la Vibora, barrio de Jesús del Monte, contiguo a la Habana, y a donde llega una línea de tranvías de la ciudad. El coronel insurrecto Andrés Hernández ha notificado a las autoridades españolas que dentro de 15 días destruirá el suburbio de Marianao, para que se retiren los no combatientes antes de ese plazo.

El general cubano Baldomero Acosta capturó y ahorcó, cerca de esta ciudad, a Miguel Beato, espía de los españoles.

Por consecuencia del ataque a La Chorrera y del corriente, los españoles se vieron obligados a retirarse al interior de la Habana con pérdidas de consideración.

(De *The World*.)

Pánico en la Habana.—Fuga de muchos de sus habitantes.

Tampa, 10.—El señor Carvajal, rico español que ha llegado de la Habana, con muchos otros pasajeros, confirma la noticia del ataque a Marianao, a seis millas de la capital y que se considera formar parte de la misma. Los españoles tuvieron 49 muertos y 120 heridos. Las pérdidas de los patriotas fueron 2 muertos y 40 heridos, pero se apoderaron de \$40,000 en oro y de cuanto necesitaron. Carvajal salió de la Habana con su esposa é hija al recibirse la noticia de la toma de Marianao, y dice que muchas otras familias se preparaban para partir para la Florida por el siguiente vapor.

(De *The New York Herald*.)

Castillo obtiene una gran victoria en Aguacate.—Weyler se refugia en Guanabacoa huyendo de Rodríguez.—Ataque de Sagua la Grande.—La vanguardia de Gómez en Matanzas.—Excitación en la Habana.

Habana, agosto 11.—Desde que Weyler salió a campaña, los esfuerzos de los insurrectos parecen haberse dirigido con especialidad a las fuerzas del mismo. El último encuentro tuvo efecto en Aguacate, provincia de la Habana, inmediato a la de Matanzas, y dícese que los españoles tuvieron 200 muertos é innumerables heridos, mientras la pérdida de los cubanos fueron insignificantes. Weyler salió de Matanzas el domingo 8 y llegó a Aguacate ayer por la mañana. La batalla, que ha sido una de las más encarnizadas en los últimos meses, se efectuó la noche del 9 y en la mañana de ayer 10. Créese que Weyler tomó parte en ella y se sabe que fué el resultado del plan de los cubanos para matar ó capturar a Weyler que había hecho preparaciones para regresar de Matanzas a la Habana a caballo. El general cubano Adolfo Castillo tuvo noticia de este proyecto y atacó con 1,500 hombres las fuerzas españolas al mando del general Molina, con quien suponía se hallaba Weyler. La derrota de los españoles fué completa y se presume que entre sus muertos se encuentra el coronel Aldea. Después del combate en Aguacate, Weyler se retiró a Guanabacoa, a donde llegó con 4 000 hombres teniendo un ataque a la ciudad de los jefes cubanos general Alejandro Rodríguez y coronel Nestor Aranguren. El general Rodríguez atacó a Weyler a 5 millas de Guanabacoa, pero éste último rehusó el combate y continuó su marcha a Guanabacoa, siguiendo después a la Habana en donde entró a caballo con una escolta de caballería. Rodríguez continuó haciendo fuego a la retaguardia de Weyler hasta su entrada en Guanabacoa, y le causó numerosas bajas.

Hay noticias de una batalla importante en Sagua la Grande dirigida por el general Gómez: se dice que los insurrectos atacaron la ciudad y quemaron parte de ella. La vanguardia de Gómez ha entrado en Matanzas; ignórase si el General en Jefe cubano se halla cerca, pero se asegura que dirigió la batalla en Sagua.

Reina intensa excitación en esta capital por consecuencia de la muerte de Cánovas y de las victorias cubanas en Aguacate y Sagua. Los residentes en los suburbios abandonan sus moradas y se refugian en el casco de la ciudad esperando el ataque de los patriotas por momentos.

El tren de Marianao fué atacado anoche. El señor Springer, Vice-cónsul americano, se hallaba en el tren, pero afortunadamente salió ileso.

(De *The Sun*).

Gómez invade a Matanzas.—Fuga de Weyler.—Victoria de Raul Arango.—Ataque del tren de Marianao.

Habana, agosto 11.—Weyler ha evacuado a Matanzas huyendo de las fuerzas invasoras de los generales Gómez y Carrillo que han entrado en dicha provincia. El Cónsul americano en Matanzas ha notificado al cónsul general Lee que los insurrectos habían invadido la provincia en número de 8,000 y que las columnas españolas huían ante ellos con dirección a la Habana.

En Salto del Chivo, cerca de esta capital, el batallón España tuvo un reñido encuentro con las fuerzas cubanas mandadas por el coronel Raul Arango: los españoles fueron derrotados, retirándose a la Habana, abandonando en el campo a sus muertos y heridos; Arango ordenó se curara a éstos y que se enterrara a aquellos.

Dicen de Matanzas que el general español Molina ha sido herido en un combate con los insurrectos.

En el tren que venía del suburbio de Marianao, atacado ayer por los insurrectos, se hallaban también los cónsules de Inglaterra y de la China: ambos fueron tratados con suma cortesía por los patriotas cubanos.

La situación en la Habana es más seria que la semana pasada y la actividad de los insurrectos alrededor de la capital hace temer que ataquen la ciudad de un momento a otro.

Versos patrióticos

ACTUALMENTE se imprime en una gran casa de Philadelphia un tomo de versos patrióticos, compuesto de cuarenta sonetos del inspiradísimo B. Byrne, uno de los más afamados poetas cubanos.

El tomo de versos de Byrne llevará el título de *Efigies*, y el poeta destina una parte del producto de la venta a los fondos revolucionarios.

Desde luego que *Efigies* alcanzará una gran venta; desde luego que el bello tomo de bellos versos cubanos se hallará dentro de poco en manos de nuestros compatriotas.

"CLUB MACEO"

Sr. Director de PATRIA.

Bogotá, 6 de julio de 1897.

Tengo el gusto de poner en conocimiento de usted la instalación de los siguientes centros correspondientes:

Bogotá.—Club "Martí" del Liceo Mercantil: Presidente, señor José Gregorio Riaño; Vicepresidente, señor Antonio Amezcua; Tesorero, señor José Miguel Villarreal; Secretario, señor Rafael Ribero B.

Charalá (Santander).—"Sociedad Antonio Maceo": Presidente, doctor Vicente Reyes; Vicepresidente, señor Rito A. Santos; Vocales: Tesorero y Secretario etc., señores Zenón Santos, Temistocles del Busto, Andrés Santos, Miguel Vargas, Joaquín Santos y Leonardo Pilometa.

Roldanillo (Cauca).—"Club Maceo": Presidente, señor Fidel Lalinde G.; Vicepresidente, doctor Ricardo Escobar A.; Tesorero, señor Francisco Salcedo R. Secretario, señor Santiago Marmolejo.

Lérida (Tolima) "Club Maceo": Presidente, señor Aristides Terreros; Vicepresidente, señor Vicente Calderón; Tesorero, señor Justiniano Lerma; Secretario, señor Enrique Trebilcock.

Cali (Cauca).—"Club Maceo": Presidente, doctor Belisario Zamorano; Secretario, señor J. M. Correa G.

(Concluirá).

SE NECESITA:

Un experto manufacturero de tintas de imprenta desea unirse a un hombre de negocios cubano que pueda disponer de \$4,000 para establecer una factoría en México. Se requiere maquinaria y material por valor de \$1,500. No hay competidores y se esperan buenos resultados y grandes provechosos.
Dirigirse a E. C. C. Oficina de PATRIA.

56 New Street.

A QUIEN INTERESE

Se ofrece al público un buen cocinero y repostero a la francesa y la española. Hace helados a la parisense.
Patis: 117 W. 27 St.

En casa particular

Se reciben dos ó tres pensionistas a \$3 por semana con alojamiento.
Se habla español y francés.
Blanco: 117 W. 27 St.

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO
ESTRADA PALMA**
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras recibe niños y jóvenes de todas edades niñas de siete á catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase á
Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

**La Política Cubana
de los Estados Unidos.**

La conferencia del señor Enrique José Varona, penúltima de la serie celebrada en *Steinway Hall*, por el club José MARTÍ, impresa en elegante folleto, se halla de venta en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street á 25 centavos ejemplar.

CUBA EN 1896.

MAPAS de la ISLA de CUBA.

con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados á su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena en la *Imprenta América*,

284 Pearl Street, New York.

M. A. ZALDIVAR

Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumaría francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

HOTEL FENIX.

SUCURSAL EN BATH BEACH.
Coopsey Ave., esquina de Bruys Lane.

Se acaba de abrir este Hotel en Bath Beach, para los temporistas, con magníficas habitaciones, comida excelente, precios económicos y muy buen servicio.

El señor J. Ferrer, propietario de este Hotel, ha puesto á su frente como *Manager* al conocido señor Angel Pérez, que atenderá debidamente á los señores huéspedes.

La sucursal de EL FÉNIX en Bath Beach tiene amplios jardines, arboleda para sombra y frutales, y está próximo á los baños de mar.

A BENEFICIO DE CUBA.

Se venden al módico precio de 5 centavos, las piezas de música tituladas:

Our titled Americans,
Our modern Solomon,
Cuba Free,
Ancestors would rise
from their graves.

A 25 centavos.

Las Colegiales,
CORO PARA CANTO Y PIANO.
(Letra en español) por J. M. Rodríguez Arreón,
Director de la Banda Militar de Puerto Plata.
Donadas por los autores.
Delegación, 56 New St.—Room 6.

EL FRACASO COLONIAL DE ESPAÑA

—POR—
ENRIQUE JOSÉ VARONA.

I
Período colonial.

II
Período revolucionario.

De venta, á 25 centavos el ejemplar, en 56 New Street y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street, N. Y.

**LA ANARQUÍA ESPAÑOLA
y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS**

Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en *Chickering Hall*, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de

25 CENTAVOS

el ejemplar, en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la *Imprenta "América"*, 284 Pearl Street, New York.

**¡VIVA
CUBA LIBRE!**

LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO

Completó surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera. Platos pintados, Papel weights, Fotografías, Lleguense á ver todo esto ó entérense por lista. TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT.
202 Broadway, NEW YORK.

ACADEMIA DE IDIOMAS

DE
N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.

LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.

ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.

SE GARANTIZA EL RESULTADO.

Curso especial de inglés, \$6.00.

Traducciones á precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 5923, New York

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveer de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA. visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.

NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA

107 W. 38th St., entre Broadway y 62 Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:

De 5 á 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA CRIADA

que hable español, para una corta familia.

27 W. 64th Street. Brito y Grau.

**NUEVO
SALON DE BARBERIA**

DE
EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL

HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN

AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.
Key West.—Box 67.—Thomas 512.
Café "El Campesino": Front St.

Los periódicos siguiente se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

- «Cuba y América».
- «Cuba y Puerto Rico».
- «La Doctrina de Martí».
- «La República Cubana».
- «El Pabellón Cubano».
- «Heraldo de Madrid».
- «El País».
- «El Liberal».
- «El Imparcial».
- «El Nuevo Régimen».
- «Don Quijote».
- «La Moda Elegante».
- «El Continente Americano».

«Anales de la Guerra de Cuba», con preciosos retratos al cromo y espléndidos mapas, folletos, etc.



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Imprenta de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Nuevo Boarding Cubano

—DE—
Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el *comfort* moderno, un nuevo *boarding* cubano. Asistencia completa.

Cocina cubana, francesa y americana.
PRECIOS MODERADOS.

249 W. 25th STREET,
entre Séptima y Octava Avenidas.

SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

HUBERT DE BLANCK,
PROFESOR DE PIANO é INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 59 W. 93rd STREET.
NEW YORK.

BODEGA CUBANA

DE
A. MARQUEZ

VÍVERES AL POR MAYOR Y MENOR.

PRODUCTOS DE CUBA.

ORDENES A DOMICILIO.—LUNCH ROOM.

Sanwich de todas clases. Café con leche, chocolate y café estilo cubano. Tabacos y cigarros de las mejores marcas.

Abierto hasta la 1 de la noche.

1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. A. M.
(CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA SUS SESIONES

LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS
DE CADA MES.

EN EL
GERMAN MAS. TEMPLO,
Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or.. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO,
Manuel Andrés,
37 Platt St., N.Y.

R. M.
Remigio Lopez
86 Beaver St. N.Y.

Retratos de Martí.

MAGNIFICO retrato de JOSÉ MARTÍ, al creyón.

De venta en la administración de este periódico, 56 New St., y en la imprenta América, 284 Pearl St.—A 10 centavos el ejemplar en New York y á 25 cts. fuera de la ciudad.

VICTOR MARTIN,

SASTRE CUBANO.

224 Sullivan Street. NEW YORK.

Se ofrece á la colonia y al público en general.

PRECIOS MÓDICOS y AL CONTADO.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurantes franceses, italianos cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO

\$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.

Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.

BUSTO DEL GENERAL MACEO.

¡Al Machete!

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50. Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

**¿Quereis saber
vuestro destino?**

Pues consúltese la gitana CARMEN (egipciana), adivinadora como ninguna.—204 East 50 Street, N. Y.

DIVISAS CUBANAS

Botones esmaltados, con el escudo cubano en colores y la inscripción "Cuba Libre." Se venden á 15 cts. cada uno, y por mayor se hacen grandes rebajas.

Imprenta de PATRIA, 284, Pearl St.